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郭勒大草原一个叫白音库仑的美丽牧场. 蓝蓝的天空,绿绿的

草原,清清的湖水⋯..奔驰的骏马,洁白的羊群⋯..还有那猎人猎

枪和猎狗. 在那里,长到十岁.我的整个童年都是幸福的自然的

快乐的自由的⋯⋯是一个完整的纯粹的生命的自然状态.没有

污染没有烦恼没有等级没有教化⋯⋯我的存在就是玩耍和淘

气. 现在,我时常会坐在北京的写字楼里向朋友吹牛说:我是牧

民.因为,俺小的时候在草原上见过放牧,跟大人们打过猎,陪家

长们打草接羔剪羊毛⋯..和小伙伴们在草原上奔跑追逐迷路的

野兔. 或许就是因为那人之初的第一个十年,影响并形成了我

现在的性格和想法.总是在追求平等,总是在渴望自然.并且总

是会遇到不自然的人和不平等的事.这些人和事又总是那样的

有趣让我这个“牧民”经历之后还想回味. 牧民杨大民基本没

有什么学历。因为，他最初的理想是当一个牧民，或者说当

一个猎人。这样可以不读书不看报不考试不上大学不需要学

历就可以快乐一生。最重要的是不需要看别人的脸色就可以

骏马奔驰，自由在蓝天之下。而且，胯下的烈马和身后的猎

狗还要看猎人的脸色。但是，让人遗憾的是，在我十岁的那

一年，这个理想破灭了。牧民杨大民进城了，开始戴着红旗

一角和也戴着红旗一角的小伙伴们比学习，比考试，比记忆

力。再后来，牧民杨大民就被教化成律师杨大民。让我欣慰

的是，律师和牧民一样，都是在追求自然和平等。又都同属

于自由职业一族。 下面回味的这三个故事是律师杨大民的真



实经历。如果杨大民是牧民的话就不可能会遇到这样的故事

。 故事一，2006年11月26日下午，我国律师界的老前辈,中国

律师第一人张思之律师执业50周年暨八十华诞庆祝活动在北

京翠宫饭店隆重举行。 首都律师界,法学界,新闻界等150多人

参加了此次庆祝活动. 前毛泽东秘书90岁高龄的李锐先生,著名

法学家江平先生,著名经济学家茅于轼先生,京都律师事务所主

任田文昌先生以及来自中国政法大学、中国人民大学、北京

大学、清华大学法学院、全国律师协会、北京律师协会、最

高人民法院、最高人民检察院、司法部、《中国律师》杂志

社、《律师文摘》编辑部、中国律师网等有关部门的代表都

发表了真挚热情的讲话和衷心美好的祝福. 作为律师界晚辈，

律师杨大民也有幸参加了当天下午的活动。能够见到这么多

有思想的人，律师杨大民兴奋。除了表达对张老先生生日的

美好祝愿外，我也想和其他律师进行沟通和学习。所以，也

学习其他律师的做法掏出名片与各位律师互相交换，希望今

后互通有无，彼此能够学习与合作。 大家彬彬有礼，相互交

流。 我突然看到一位和我年龄相仿的“律师”。此君，看上

去很年轻，一脸的严肃和忧郁。我知道这个人，有些名气，

曾经“公车上书”，忧国忧民。律师杨大民主动走到“公车

上书”君的面前，递上名片，说：“王律师：你好？可否交

换一下名片？”“公车上书”君看了看我说：“对不起，我

不是律师，我是博士”。律师杨大民一脸的没趣，马上改口

“对不起，王博士”。交换完名片，我看到对方的名片上的

确写着：某某某 法学博士。 律师杨大民疑惑“我不是律师，

我是博士。”这句话是什么意思呢？ 故事二：今年8月25日，

京都律师事务所组织全体律师到怀柔一个鸟岛上旅游度假。



大家分成6个小队进行活动，又划船又篝火又唱歌又跳舞，玩

的快乐无比，幸福得象花一样。 傍晚，聚餐的时候，我们小

队的饭桌上突然出现一位既陌生又熟悉的面孔。我仔细一看

原来是方律师。我向他点点头。他也冲我示意了一下。 晚宴

开始了，大家互相敬酒，把快乐和祝福一口又一口喝下。方

律师一个人坐在那里一边吃一边看台上的节目，他是所里的

兼职律师，不经常来，所以熟悉的人不是很多。听说他也刚

刚博士毕业，分配到北四环附近的一所高校当法律教师。律

师杨大民端着满满一杯啤酒走过去敬方律师。方律师非常高

兴。笑着指着旁边两个桌子上的人问我这个人叫什么，那个

人又叫什么？我都非常认真的一一告诉他，每一位律师的名

字。方律师放下酒杯幽默的对我说：“在京都所100多人中，

我一共认识的人包括田文昌老师在内不到10人，你很荣幸，

是这10个人当中的一个。”律师杨大民激动的热泪盈眶。一

仰脖一口就把满满的一杯啤酒喝了下去。 故事三，这是去年

夏天的事，好象是6，7月份的时候。有一天，突然接到我一

哥们的电话。哥们以前是地方法院系统的一名法官。和律师

杨大民的岁数差不多。但哥们比律师杨大民上进。深知，在

当下，如果想进步，必须好好学习天天向上。所以，经过努

力考取了中国政法大学的研究生，成为律师杨大民的师弟。

历经三更灯火五更鸡，学业期满，毕业了。于是和律师杨大

民联系想了解一下北京的律师行情。武功学成，也想独闯江

湖。就这样，律师杨大民以师兄的身份在现代城附近的上岛

咖啡接见了他。 哥们毕竟是学生，胡子没刮就来了，扯着嗓

子在咖啡厅喊我的名字。弄的那些小白领们以为出了什么事

。我赶紧给他点了杯冰咖啡才把师弟的激情给稳住。 面对从



中国政法大学出来的法律硕士，我不知道说什么好。他们的

身上有一股和律师杨大民身上一样的味道。这种味道会让同

类感到不舒服。哥们喝了两口冰咖啡，没想到更兴奋了，喋

喋不休的开始向我讲述：法官 ，律师，标的，江平，最高法

院，田文昌，公平⋯⋯这些名词是那个园子里的特产。 律师

杨大民开始不停的点烟，抽两口，掐灭，再点着，再抽⋯⋯

以这样的形体语言来缓冲哥们的热情和冲动。之后，我给哥

们讲了讲现在的律师行情，当下的执业环境，结合哥们本人

的实际情况，最后建议哥们还是回老家当他的人民法官。哥

们在和我分手前的十五分钟里，突然没有了激情，话越来越

少。临别时，哥们真诚的和我说：大民，看来，我真得把自

己放的低一点⋯⋯律师杨大民突然好象被冰咖啡倒到了后背

上一样，虚惊了一下，什么？把自己放的低一点？ 律师杨大

民不解的是：难道原来的我们很高吗？ 三个故事讲完了，律

师杨大民不知道各位看官有什么感受。我的感觉是：当自然

人被教化到一定程度的时候就失去了自然也就失去了自己。 

所以，为了不失去自己，还能够回归自然，杨大民也要说一

句真心话：我不是律师，我是牧民。 （作者：杨大民，京都
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